

LA RIOJA

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
calle de Sagasta, núm. 25, bajos
Teléfono núm. 7
«LA RIOJA» no se publica los lunes.
No se devuelven los originales, aunque no se inserten.
No se admiten artículos que no procedan de los colaboradores ya designados.
Se considera que continúa suscrita al periódico todo abonado que no devuelva a la Administración sus números después de terminada la suscripción.
Número atrasado, 10 céntimos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN LOGROÑO, UNA PESETA AL MES.
FUERA DE LA CAPITAL, trimestre adelantado, TRES PESETAS.—Trimestre vencido, TRES PTAS. Y VEINTICINCO CÉNTOS.
EXTRANJERO, SIETE PESETAS trimestre.

Anuncios a precios convencionales.
Comunicados a UNA PESETA línea.
Número suelto, 5 céntimos

OCULISTA
PENEBA Maro de la Penitencia, 18, entr. 1.
Consulta diaria y operaciones de 11 a 1 y de 5 a 7.
Gratias a los pobres.

DR. BUSTAMANTE Asistente 1.º de clínica ginecológica (enfermedades especiales de la mujer) del hospital de la Princesa. Consulta diaria, de 10 a 12. Puerta núm. 20.

FRONTÓN LOGROÑÉS
El sábado, 20 de septiembre, a las cuatro de la tarde, y si el tiempo no lo impide, se jugará un extraordinario partido de pelota a mano, a 36 tantos, entre los jugadores siguientes:

Joaquín Larranaga (a) Chiquito de Azcoitia y Agustín López (a) Chiquito de Nájera contra Francisco Arano (a) Baltasar de Elgoibar e Ignacio Vildósola, de ídem.
Entrada general, 1 peseta. Preferencia, 1'50.
NOTAS:—Si después de empezado el partido se suspendiese por cualquier causa, el público pierde el derecho a toda reclamación. El partido terminará a los tantos anunciados, sin que en ningún caso pueda alargarse.

LA CRIMINALIDAD

En la Memoria del fiscal hay datos y observaciones que, aun no refiriéndose a problema alguno que surja ahora de nuevo, merecen fijar la atención de la prensa; porque de unos y otras se deduce la necesidad, cada día más urgente, de poner remedio a un mal que va adquiriendo proporciones aterradoras. Claro es que nos referimos al desarrollo de la criminalidad.
En las Memorias de los fiscales, dice el señor Ruiz y Valarino, hay una ausencia casi completa de notas consoladoras. «La disciplina social—añade—y la relajación de costumbres y de sentimientos en el pueblo van, desgraciadamente, en aumento, sin que se vislumbra nada que de modo eficaz tenga virtud bastante para coartar esa dirección enervante y ruinosa.» (A qué es debido esto, cuya excitación, aun precipiándose de los datos estadísticos, nadie se atreverá a poner en duda, precisamente en un período en que los periódicos se ven obligados a consagrar buena parte de sus columnas al relato de sangrientos sucesos?)
Los fiscales lo dicen en términos bien concretos. El de Almería afirma que la criminalidad en aquella provincia ha tenido un aumento debido, entre otras causas, al creciente uso de armas, y al caso de que hasta los niños las llevan, lo cual acusa, cuando menos, un abandono censurable de los padres en la educación de sus hijos. Lo mismo dice igualmente se lamenta el fiscal de Cádiz, de que se haya extendido a los niños el uso de armas, no sólo blancas, sino de fuego, singularmente en Algeciras, San Roque, Sanlúcar y Jerez. El de Palma, discutiendo sobre las consecuencias de este abuso, dice que hay puntos, como Ibiza, donde los padres entregan a sus varones, apenas cumplidos diez o doce años, un arma de fuego, encargándoles que no se dejen pegar ni den lugar a ir al hospital, y por un motivo pueril, producido muchas veces de los celos o de un amor propio vituperable, hacen uso de ellas, ocasionándose con frecuencia lesiones y hasta homicidios. El de Ciudad-Leyra llama la atención sobre la gravedad que resisten los atentados contra las personas en aquella comarca, y dice que de 21 juicios por jurados vistos en el primer cuatrimestre de este año, 14 lo fueron por homicidio y en el segundo cuatrimestre estaban señaladas 9 juicios, de los cuales 7 eran por igual delito.
Como una de las causas de esto señala la lenidad sistemática que el Jurado emplea en los delitos contra las personas.
Temos los fiscales con una sola excepción, el de Valladolid, en cuya provincia se ha operado una reacción favorable, denunciando el mismo mal, y todos señalan idénticas causas: uso indebido de armas, abusos de bebidas alcohólicas adultéradas con mezclas nocivas y ocasionadas a graves trastornos mentales, benevolencias y lenidades del Jurado en esta clase de hechos, falta de cultura y de educación intelectual y moral, y aun alguno de los aludidos funcionarios, como sucede con el fiscal de la Audiencia de Córdoba, que presenta como consecuencia del incremento de la delincuencia, en general, el pernicioso influjo de las ideas entendidas, mal propagadas y peor indicadas, al paso que el de Teruel contra las personas en su provincia tiene su origen, además de la costumbre generalizada de usar armas, mismo, que se va extendiendo allí como una plaga, y en la invasión de una considerable masa obrera con motivo de la construcción de los ferrocarriles y de la explotación de

«Las romerías—dice el fiscal del Supremo—han perdido su primitivo carácter. Antiguamente eran una manifestación del sentimiento religioso. Hoy no es la fe la que guía a esos campesinos, sino el afán de diversiones y de goces, formando parte de éstos el ventilar, por medio de brutales acometidas, casi siempre de funestos resultados, irracionales antagonismos y menudas rivalidades de lugar.»
Esto por lo que se refiere a los delitos contra las personas.
Respecto a los que se cometen contra la propiedad, aunque tratándose de éstos el Jurado suele mostrarse más severo, el fiscal señala como una de las causas del aumento, el efecto de la vigente ley sobre abono de prisión preventiva, que hace ilusorias las condenas.
Digno es de anotarse que, tratándose del desarrollo de la criminalidad en las grandes poblaciones, señala el fiscal de la Audiencia de Barcelona como una de las causas la existencia de un considerable número de individuos que vive sin oficio ni domicilio conocido, ni de otra cosa que del producto de sus delitos, para los que encuentra facilidades en la misma extensión del campo de sus operaciones, en la lenidad de las leyes para los que gozan de los derechos concedidos a todos los ciudadanos, sin contribuir ni en poco ni en mucho al cumplimiento de los correlativos deberes, y en la casi impunidad que les resulta, ya que en muchas ocasiones cometen sus delitos sin que se logre el descubrimiento de sus autores, ya porque en otras el abono de la prisión preventiva y lo difícil de averiguar antecedentes, hace que en breve se vean en libertad, cumplida la responsabilidad que es dado imponerles.
El cuadro no puede ser más triste, ni la necesidad del remedio más evidente.
La difusión de la instrucción y la creación de instituciones que educen y protejan al libertado, mayor rigor en las medidas preventivas, la adopción de algunas para la represión del uso de armas y el concurso indispensable de la sociedad a la obra del legislador, son los remedios que propone el fiscal acertados todos, pero de efectos remotos, excepto uno, el que se refiere al uso de armas. Sobre esto es urgente adoptar disposiciones severas, ya que los cachos ordenados de vez en cuando por algunos gobernadores no producen el resultado apetecido, por su carácter intermitente y por la tolerancia de los agentes subalternos.

temperatura, convidaba a dar un paseo.
—Con dirección a Logroño, ha pasado en el tren de las ocho y media de la mañana el señor gobernador civil de la provincia. A saludarle han bajado a la estación el alcalde don Pio Izarra, don José Frances, don Luis Ocina y el secretario del Ayuntamiento.
—El señor juez de instrucción practica gestiones muy activas al objeto de solucionar la huelga de la fábrica de los señores hijos de Etchevarría. Hoy ha celebrado algunas entrevistas con estos señores y los obreros huelguistas, pero ignoramos el resultado obtenido en los laudables trabajos que realiza para armonizar los intereses de ambas partes.
—Observaciones meteorológicas de la Estación Etnológica referentes al día 15.—Altura barométrica media, 727'1; temperatura máxima al sol, 23'0; a la sombra, 18'0; mínima a la sombra, 0'0; al sol, 1'5; lluvia, 0'0 evaporación, 2'7; dirección del viento, NO.
Del día 16.—Altura barométrica media, 726'6; temperatura máxima al sol, 27'5; a la sombra, 21'5; mínima a la sombra, 5'0; al sol, 0'5; lluvia, 0'0; evaporación, 4'1; dirección del viento, NE. y NO.
17 de septiembre.

SECCION DE HARO

Teatro
Ayer, en el tren de la tarde, se recibió aquí la real orden nombrando alcalde de esta ciudad a don Pio Izarra.
Para las seis de la tarde de hoy se había convocado a los concejales a sesión extraordinaria, al objeto de tomar posesión de su cargo el nuevo alcalde. Y no habiendo concurrido número suficiente para celebrarla, se aplazó el acto de la toma de posesión hasta mañana, a las once, para cuya hora se ha citado nuevamente a los concejales.
—Ayer, con motivo de las fiestas del pueblo, fueron muchos hareneses a la inmediata villa de Briñas.
La tarde, por lo agradable de la

SAN ASSENSIO
Las fiestas tocan a su término.
El cuarto día de jolgorio, que fué ayer, martes, se pasó la mañana con grandes bailes y rondallas, tan animados como nunca, sin duda, porque en ellos se veían varias preciosas jóvenes de este pueblo.
A las tres de su tarde tuvo lugar el solemnisimo acto del reparto de premios en el teatro, perfectamente adornado su escenario, que figuraba una preciosa casa de campo.
La comitiva hizo su entrada a los acordes de la música y gaita con sus tradicionales danzantes, ocupando la presidencia el señor alcalde don Telesforo García, sentando a su derecha a don Francisco Zuazo, vocal de la Junta provincial; a su izquierda al señor cura párroco, y en los ángulos, el Ayuntamiento y numerosos invitados.
Ofrecía el salón un efecto sorprendente y hermoso, porque en él estaban bellas y elegantes señoritas, lo más selecto de la sociedad y la respetable señora viuda de Cardenal con sus preciosos hijos, ocupando el palco que posee en el teatro.
El señor alcalde abre la sesión con una corta pero sentida y elocuente plática, encareciendo la enseñanza y sus ventajas y lo útil y provechoso de estos actos, que sirven de estímulo a los niños. Lamenta que el señor gobernador no haya podido venir a presidir esta hermosa fiesta, y hace la presentación del señor Zuazo, empezando el reparto de premios a los más aventajados, entregando los demás a los señores maestros para su distribución.
No es posible citar a todos los agraciados porque son muchos: expresaremos sólo el número de cada escuela y los nombres de los dos primeros.
Escuela oficial de don Antonio Prados.—Premiados 2.—Mariano Gasco y Pablo Gallego.
Idem privada de don Aureliano Lezana.—Premiados 7.—Los dos primeros, José Abalos y Juan Puras.
Idem de don Isidro Escudero.—Premiados 6.—Felipe Blanco y Victoriano Visaira.
Escuela oficial de doña Emilia Hernández.—Premiados 17.—Marina Sancho y Felisa Zárate.
Escuela privada de doña Nieves Ruiz.—Premiadas 8.—Rosario Miguel y Valeriana Sodupe.
Idem de doña Marcelina Resa.—Premiadas 8.—Presentación y Aniceta Sánchez.
Terminado el reparto, el señor alcalde ofreció la palabra a cuantos quisieron hablar y de ella usó el maestro señor Lezana. Saluda a la presidencia y al señor Zuazo y en hermosos periodos define el amor que se debe a la enseñanza, sus incalculables ventajas y que cuanto por ella se haga es poco si se ha de llegar a la regeneración tan necesitada en esta pobre España. Servir y ayudar al bien: éste es el deber de los niños para cuando se hagan mayores y a ello deben contribuir los hombres de Estado. Terminó su bonito discurso con varios vivas a España, al pueblo y a la enseñanza.
Fue muy aplaudido.
El señor cura párroco felicitó a los niños premiados y aconsejó a los que no lo han sido que no tengan envidia, sino que les sirva de estímulo para alcanzar premio otro año. Felicitó a los padres y al pueblo, que costea tres escuelas de ambos sexos, lo cual revela cultura e instrucción.
El discurso, lleno de amor y cariño para los niños, mereció también muchos aplausos.
Levantáase el señor Zuazo para hacer uso de la palabra, retratándose en el auditorio gran expectación. Dió comienzo a su hermoso discurso enaltecendo lo grandioso de la solemnidad a que había sido invitado. Con frases felices inculcó pri-

mero en los corazones de los niños y las niñas, y después en el de los padres, toda la portentosa grandeza de la instrucción primaria, una vez que la escuela es la fuente de los futuros regeneradores. Enalteció la sublime grandeza del que poda, del que cava, del que siembra, en una palabra, del que trabaja y cultiva la tierra; pero con una lógica arrebatadora acentuó mucho la conveniencia de que los padres de todos aquellos niños que muestren aptitudes para el estudio, cuales son los que han obtenido premios extraordinarios, no los dediquen a poder ni a cavar ni a cultivar la tierra; esos que ya en la escuela se distinguen con los destellos de la cultura, todos esos decía el señor Zuazo, deben ir derechos a trabajar en el grandioso templo de la ciencia. En este orden de consideraciones tan pertinentes como oportunas empleó cerca de una hora que pareció un minuto a cuantos le escuchábamos, siendo muy aplaudido.
—El tiempo ni el espacio nos consisten, con harta pena nuestra, extendernos como deberíamos con toda la amplitud que merece tan hermosa solemnidad. He de terminar, por tanto, dando la más sincera enhorabuena al señor Zuazo y rogando muy de veras a la autoridad, a la que también felicito, que no desmaye y prosiga por ese camino.
El señor alcalde, en breves frases, dió por terminado el acto, que fué un acontecimiento verdaderamente extraordinario para el pueblo de San Assensio.
17 de septiembre.

DE FIESTAS

Nuestro estimado colega de Vitoria el *Heraldo Alavés*, dedica en su número de ayer dos artículos a las fiestas de Logroño.
El uno lo titula «A Logroño», va firmado con el pseudónimo *Algo* y dice así:
«Vitorianos, como el nuestro No hay pueblo alguno en la tierra; Nadie hay que sepa gastarse Como nosotros las perras. Ahora mismo se nos brinda Una ocasión de prime a, Antes que llegue el invierno Que nos fastidia y enerva. Logroño, el hermoso pueblo Que el Ebro sus muros besa, Prepara como otros años Animadísimo festeo. Que iréis no me cabe duda, Y al daros la enhorabuena, Os envío si no voy Por allí a dar una vuelta. El señor gobernador, Que nació en aquella tierra, Nos ha mandado un cartel, Que agradece de veras Y que en sitio preferente De los talleres se encuentra. Por qué habrá don Salvador Tenido esa deferencia Si el cartel nos ha llenado De amargura y de tristeza? Porque ver ante los ojos Dos corridas de primera, Teatros, cucañas, bailes Y otras mil cosas diversas. Sentirse que el cuerpocito Inquieto nos pide jerga Y echarse mano al bolsillo Y no hallar una peseta, Siendo por tanto imposible Visitar la tierra aquella, Es caso que se lo doy Y regalado a cualquiera. Mas vosotros vitorianos, Que tenéis la bolsa llena, No dejéis de ir a Logroño, A sus renombradas fiestas, A tratar con los riojanos Todo bondad y nobleza, A ver mujeres hermosas, Que lo son las logroñesas, Y aquella fértil campiña Y aquella risueña vega, Y la alegre población Que el Ebro sus muros besa. Y al señor gobernador, Mil gracias por la fineza De mandarnos el cartel Que tenemos en la imprenta, Y si no voy a Logroño, Es porque no tengo perras, Y en Vitoria he de quedarme Como quien dice a la fuerza.»

El otro artículo, firmado por «Bensio» lo dedica a la fiesta de la jota y es como sigue:
«No se quien, ni me importa, dijo hace algún tiempo que la jota moría, que el más típico de nuestros bailes estaba próximo a desaparecer. Créduelo por carácter, acepté el terrible diagnóstico y ya veía muda la guitarra para las coplas e inmóviles las castañuelas para el alegre repiqueteo.
Sin embargo, el terrible doctor se equivocaba de medio a medio, pues la jota sigue bien viva, a Dios gracias, y sin trazas de morir por ahora.
Los que en las noches de moda pasean por la plaza Nueva, tienen buena ocasión para apreciar por sí cuál es el estado de salud de la simpática danza. La gente joven aprovecha hasta no poder más los alegres compases de la jota y sólo dejan de bailar por el suelo cuando la última y definitiva nota se pierde en el aire.
¡Morir la jota! ¡Qué!

Precisamente allá en la Rioja, donde la entienden, por ser sus habitantes hermanos de Navarra y primos de Aragón, se organizan concursos de rondallas y bailadores de jota, no ciertamente para hacer á este baile los funerales, sino para demostrar que tiene potente vida por haber echado hondísimas raíces en las entrañas del pueblo.
En nuestro número último pudimos encontrar nuestros lectores los detalles de la «Fiesta de la Jota» y los que ayer en Olárizu y por la noche en la Plaza Nueva la bailaron con artístico entusiasmo, tendrán oportuna ocasión para ir a Logroño por San Mateo en busca de la gloria, como van los yates tras la flor natural a los concursos literarios tan en moda.
Con que ya lo saben los danzantes: aquí no se premia el mérito; ne cesario es acudir a donde se haga justicia a vuestras condiciones coreográficas.
Baile por baile ¡cuanto más arte hay en la jota que en esos chulescos *agarras* capaces de avergonzar a los sillares de la plaza!
El baile necesita también regenerarse, y su regeneración, si llega, ha de venir de la jota con sus coplas y sus pitos, sus castañuelas y sus rasgueos.»

Premios

Los remitidos para los concursos de tiro que se han de celebrar el viernes y el sábado de esta semana, son los siguientes:
Ejercicio de clases é individuos de tropa: Primer premio, 75 pesetas segundo, 50; tercero, 30, y cuarto, 20 regalo de los tres regimientos de la guarnición á 50 pesetas, y la comandancia de la Guardia civil 25.
Ejercicio de socios; á elección, una pistola Brownin regalo del presidente de la representación señor Barrengoa, una figura alegórica, de la Diputación; otra artística con reloj y termómetro, de don Juan Bautista Tejada, y una pitillera y cerillero de plata, de don Saturnino Ulargui.
Ejercicio de jefes y oficiales: á elección, gemelos de campaña del señor general gobernador: rifle Colt, del señor marqués de Murueta, y estuche de dibujo, de la Cámara de Comercio.
Ejercicio cívico: á elección, figura artística: con termómetro del señor gobernador civil; ágora de ágata y bronce incrustado, del señor marqués de Reinoso; carabina de salón de don Amós Salvador, y figura artística con reloj de don Francisco de la Mata.
Ejercicio de obreros: Primer premio, 75 pesetas; segundo, 50; tercero, 30; cuarto, 20; regalo del Ayuntamiento, 100 pesetas y don Isidro Iñiguez, el «Casino» y «La Fraternidad» á 25.
Concurso general: á elección, álbum para retratos, del señor Sagasta; estuche de resse, de don Prudencio T. evitano; jarro y pitillera piel de Rusia, de don Carlo Amusco.
Campeona o: co'uma de ágata y bronce con termómetro de la Junta central del Tiro Nacional.

SECCION DE ARNEDO

MUNILLA

Que resulte
Los forasteros nos van abandonando, satisfechos hasta la exageración de nuestras fiestas y distinciones; algunos quedan, muy pocos, para echar la llave, y todos ofrecen volver el año próximo. Para entonces ya tendremos en explotación las aguas de «Barbacivero», panacea universal que alargará nuestra vida, y en la plaza de San Miguel, con la nueva obra, un sitio delicioso para exhibirnos unos y otros. Después, si se contratan las señoritas toreras, como tiene pensado el amigo Emeterio, y tenemos agua suficiente en los ríos para las industrias, que nos entren moscas a los munillenses.
De caza
Cero y van... dos han sido las expediciones cinegéticas al monte de Valderrevill por varios socios, á ojo, cobrándose algunos conejos y liebres, que según cálculos, resultan al precio de siete pesetas cada pieza y el cansancio consiguiente; sin embargo aseguran que se han divertido.
Más le valiera á la Junta disponer se haga una limpieza general en dicho monte, pues hoy resulta intrasitable hasta para el ganado, con desaprovecho de las yerbas, impidiendo que prospere el arbolado; además, con tal abandono, los ganaderos se resistirán á la entrada de sus reses en aquél término, y como consecuencia, que no producirá tan hermosa posesión para cubrir los gastos.
Que exagero? Pronto saldremos de dudas.
Que se coloquen
¿No recuerdan ustedes de unas pilastras que para seguridad del individuo y ornato de puente, nos ofrecieron colocar muy pronto? Pues nada, que no parecen á venir, y resulta Aydillo como aquél dandy que acudió de frac y corbata blanca á un

besamanos y... se dejó los guantes en casa.
Desdeluego se echa de ver que las múltiples ocupaciones de nuestro amigo don Vicente Nájera, son causa de retrasarse tanto dicha mejora; por más que esto ni quita ni pone para que el vecindario esté satisfecho y reconocido á los señores ingenieros de la provincia, cuya obra dice más que nosotros de sus méritos profesionales. ¡Pero que las pilastras no se olviden!
¡¡Qué!!
Dice el corresponsal de Arnedo que los de su pueblo se lamentan por no haberles dejado lidiar las cornudas que se corrieron en esta plaza. De todo menos eso: en primer lugar que los carteles lo prohibían, y en segundo que no se ofrecieron tales aficionados á pasárselas; ni podía entrar en sus cálculos... *empitonarse*, al ver que la cuadrilla y su jefe el *Morenito*, que se trajo la mar de moños, las capearon desde el Ebro, con gran dosis de *jindama*, y aun así fueron volteados repetidas veces, porque el ganado fué superior y buscaba el bulto.
Aplaudo desde luego su afición; pero si salen esos valentones no vuelven á plantar más pimentones ni tomates en su jurisdicción.
14 de septiembre.

UN CRIMEN PASIONAL

La joven degollada

En la extensa información que de este infortunado delito dió en el número del sábado, omiti deliberadamente varios importantes detalles: unos, porque, siendo pábulo de los populares comentaristas, hubiese enarbolado una imperdonable ligereza el publicarlos como rigurosamente exactos; otros, porque, siendo materia del secreto samarial, hubiese sido una atrevida indiscreción el apuntarlos en estas columnas.
Todo cuidado en esta clase de trabajos periodísticos es poco; y si el repórter procede con escasa delicadeza, expónese fácilmente á decir inexactitudes, siempre lamentables, ó á sentar prejuicios, en todos los casos perjudiciales á las investigaciones de la justicia.
No hay que advertir una vez más que la tramitación de tan grave proceso sigue su ya expedito camino dentro de la reserva más absoluta, y desprendiéndose de aquí que todo lo dicho y por decir es únicamente fruto de los trabajos reporteriles, allá van los supradichos detalles, que serán inmediatamente rectificadas, si —lo que no ha de suceder—resultasen inciertos.
Diligencias
Son importantísimas las que se han llevado á cabo esta semana, cumplimentando las órdenes transmitidas al Juzgado instructor por el digno fiscal de esta Audiencia, señor Gullón.
Figura en primer término la reconstitución del crimen, en el mismo lugar donde ocurrió, llevada á cabo el lunes último.
En las primeras horas de la mañana salió el Juzgado de Torrecilla, conduciendo al cura Valdecantos, debidamente custodiado por parejas de la benemerita.
La comitiva se dirigió á Torre, saliendo de allí en seguida hacia la dehesa de San Román y ordenando al criminal que recorriese el mismo camino que anduvo el día de autos para llegar al sitio en que esperó á su víctima. Esta, desde que el cura se apartó, tardó en presentarse al 20 minutos, según confesión del propio cura. Como la Cayetana iba montada en la caballería, una persona designada al efecto realizó la misma operación, llegando al apostadero del agresor cuando, transcurridos los 20 minutos, se le hizo una señal para ello. El criminal y su víctima supuesta se internaron en la maleza, y es de suponer que se obligaría al cura á que hiciera todo lo que hizo con la infeliz Cayetana; lo que le dijo, lo que le contestó, la posición que ocupaban, el terrible momento de sacar el arma y hundirla con furia una, dos y tres veces en el cuello de la interfecta... ¡qué momentos más horriblemente curiosos!
Terminado el simulacro, el cura cogió su manto (pues quitado y puesto en determinado sitio lo tuvo aquella tarde) y emprendieron el regreso para Torre, siguiendo, igualmente, la ruta que llevó el cura en aquella espantosa marcha en que cada mancha del terreno debía parecerle un pozo de sangre, cada piedra un tricordio de civil, y cada soplo del viento un gemido de su víctima ó un grito maldiciente del indignado cielo.
Todo fué hecho con la debida detención, apreciando escrupulosamente, y con relojes apropiados, las distancias y el tiempo.
Tratóse luego de encontrar el arma con que fué ejecutado el delito. Era esta una navaja que, después de partida por la mitad, Valdecantos la arrojó en el camino. Fué buscada y rebuscada, pero no pudo darse con ella.

Por persona cuyo nombre ignoro, pero seguramente perita en esta clase de trabajos, se levantó un croquis del lugar del suceso, en cuyo plano quedarán determinados todos los extremos y apreciaciones de la anterior diligencia.

Nueva autopsia

Ya saben nuestros lectores que, del primer reconocimiento hecho en el cadáver, los médicos dedujeron que no había habido violación. No debía bastar el resultado de la autopsia para satisfacer las exigencias de la justicia en estos casos, por cuanto otra de las instrucciones dadas por el señor fiscal ha consistido en que se desenterrase el cadáver para practicar en él una más minuciosa investigación pericial.

Asistieron a la diligencia, además de los médicos de San Román, señores Matía y Elías, uno de los de Torrecilla y el de Treguajantes, teniendo lugar la exhumación el martes.

Operación tan delicada había de tener dos objetos: primero, determinar con la mayor exactitud posible las heridas y su situación, para deducir de su forma, dirección etcétera, la posición que ocupaban el agresor y la agredida en el momento que los golpes fueron asestados: segundo, puntualizar el estado de los órganos genitales en orden a deducir si existía o no la membrana himen, si la víctima había o no tenido contacto alguno con varón.

Los facultativos, según mis informes, han contestado al primer extremo diciendo que la interfertia recibió las heridas estando derecha o derrochada, pero en ambos casos teniendo de frente a su agresor; y al segundo, repitiendo la afirmación hecha en la primera autopsia, en la cual afirmación debe ir envuelto (según la forma en que la noticia ha sido adquirida) el aserto de que Cayetana no había perdido su virginidad.

Las ropas y el ama

Valdecaños, después de cometido el hecho, fué a su casa y a nadie des cubrió, cómo había de descubrirlo, su delito. Aquella noche, precisamente, tuvo de huésped a su compañero el cura de Clavijo.

A la mañana siguiente, al hacerse pública la noticia del crimen, el ama preguntó al cura:

—Siempre habrá sido usted el que la ha matado...?

La absoluta confianza de que el ama había de ser una encubridora impenetrable, o la voz incallable de su conciencia, hicieronle confesar su crimen.

Al ama le contó todo, incluso lo que con las ensangrentadas ropas había hecho.

Metido en la habitación de su casa donde está el horno de pan cocer, se desnudó y redujo a cenizas el pantalón; la camisa, la sotana y un pañuelo.

De la ceniza del horno y de la del fogón de la cocina se ha ordenado recoger dos paquetes para proceder al análisis de residuos tan importantes.

Es de opinar, pues, que el ama ha sido un elemento esencialísimo de prueba, quizá la clave de la confesión.

Ella, conocedora ya del autor del crimen, fué a avisar al arcipreste para que enviase a Torre otro cura que pudiera encargarse de los oficios divinos.

El cura, en la reconstitución del hecho, demostró tener un alma verdaderamente templada.—K. Pricornio

SECCION DE ALFARO

ALFARO

Buen aspecto

Comienza el año hidráulico en esta localidad bajo los auspicios más bonancibles. El río Alhama, que es el regadío eventual, recompono sus presas destruidas por las últimas avenidas; trae agua abundante que marcha por los cauces interiores de los términos que forman el Sindicato y las tierras que se habían desprendido y no permitían correr las aguas de la acequia del río Ebro son sacadas y retiradas; las compuertas se han alzado y con ellas vienen beneficios para el campo, y el funcionar las fuentes y el lavadero que habían paralizado sus trabajos; esto y el día hermoso que disfrutamos de luz, calor y viento cierto, hacen que nos preparemos a saludar la entrada del otoño lleno de esperanzas.

La marcha del obispo

Hoy en el tren correo de la mañana ha marchado para San Millán de la Cogolla el ilustrísimo señor obispo de Casanare, acompañado de varios religiosos y personas, entre otros el reverendo padre fray Buenaventura Irujo, nuevo guardián nombrado para el convento de padres franciscanos de Nájera.

La despedida hecha al ilustre alfaro don fray Nicolás Casas, ha sido afectuosa y llena de cariño, justa correspondencia a sus atenciones. El andén estaba ocupado por el señor alcalde, párrocos, sacerdotes, cofrades de la Virgen del Burgo, distinguidas personalidades y mucho pueblo que daba vivas al ilustrísimo señor obispo.

Ha sido la despedida uno de esos actos entusiastas y vehementes que tanto enaltecen a los pueblos que los tributan, como a la ilustre personalidad a que se los dedica.

Noticias

Los efectos de la reunión celebrada en la casa municipal, y el bando publicado acerca de la blasfemia, empiezan a notarse en el pueblo, y hay que convencerse que e,

vecindario es obediente y atiende las advertencias que se le hacen.

Habrán tenido instantes y momentos levantiscos (caso raro); será su natural propenso a dejarse llevar de la actualidad (quién no lo observa?) pero prevenido por las autoridades, bien aconsejado, es muy difícil por circunstancias especiales propias del pueblo, peculiares de la localidad, que no marche bien, y caminaría mejor si con la instrucción se le obligase a la extinción completa de la blasfemia, vicio y costumbre, tan reprobadamente como está.

—Va un moñidor de una cofradía a citar a una casa que viven marido y mujer (los nombres no hacen al caso), en ocasión que estaba aquél en el campo.

Llama y sale una mujer... Mañana hay que acudir a la iglesia para ir al entierro de... que ha fallecido hoy.

—Oye... ¿soy yo lo mismo?—No, tiene que acudir el hombre. ¿Y como se llamaba marido?—El... tal, aquí un apodo.—No, su nombre y apellido.—Chico, pues si te he de decir la verdad, no lo sé.

—Se ha concluido el andamio hecho en los chapiteles de una de las torres de San Miguel, y han empezado a desmontar las maderas pizarras que forman la parte exterior del sitio más alto de la iglesia, que son unas obras arriesgadas y expuestas.

Los operarios trabajan con desvelo y rapidez y son objeto de la curiosidad de las gentes que admiran la serenidad y sangre fría de los albañiles y obreros.

Una garantía y prenda de seguridad grande en este género de construcciones es el andamio que tiende a librar de accidentes y riesgo seguro de la vida, al trabajador que se ve en la precisión de colocarse a muchos metros del nivel del suelo.

—Hemos recibido un volante de doña Celedonia prometiéndonos para el domingo noticias de primer orden.

Según nos comunica, el patio está que echa bombas; mientras hay quien grita: ¡a Irún! ¡a Irún! algún otro canta, «qué desgraciado nací, desde que te conocí» y otros se entretienen en jugar al amor, juego inventado por un ticoy del primer rey proclamado en las montañas de Asturias, joven muy simpático y que se las trae.

—Se han reunido los ganaderos para convenir en la distribución de yerbas del monte. Yerga, con arreglo a lo dispuesto por la superioridad, que ha acordado el aprovechamiento para mil cabezas de ganado lanar, otras mil de cabrío y para cuarenta caballerías mayores, destinadas a la labranza.

—El tiempo.—Máxima al sol, 27°6; máxima a la sombra, 20°3; mínima, 11°2; viento NE.; día como pocos se han visto hace semanas, de temperatura agradable, viento fresco y sol tendido.

16 de septiembre.

SECCION DE NAJERA

SAN MILLAN

Una desgracia

A cosa de las siete de ayer tarde estando arando Isaac García Gómez en un tierra de su propiedad en término de la Peñuela, se derrumbó una porción de peñas enormes de un ribazo alto, que limita la heredad, en el momento preciso en que el Isaac pasaba con su yunta abriendo surco a unos diez pasos del ribazo, y alcanzándolo uno de los peñascos lo dejó aplastado. Al ver que no volvía a casa a las ocho y media, fué a buscarlo Casto Canillas y se encontró con el cadáver que tenía el tronco de costado, debajo del peñasco y fuera la cabeza y las extremidades.

El Juzgado municipal se presentó en el lugar del suceso acompañado del médico titular.

Hubo necesidad de elevar a fuerza de brazos y palancas el peñasco para sacar el cadáver.

La yunta de mulas con que había estado arando Isaac García no pareció hasta después de tres horas; huyeron desparovidas, sin duda, por el estrépito de las peñas al caer y se las encontró en una era del extremo opuesto del pueblo, tan ahuyentadas que, a pesar de ser unos animales muy mansos, no dejaban acercarse a nadie, defendiéndose a coces.

El finado era concejal de este Ayuntamiento y una de las personas más queridas del pueblo por su laboriosidad y honradez.

Dios lo haya recibido en su santa gloria y dé a la viuda, que queda con tres hijos, el mayor de 6 años, conformidad para sobrellevar tan sensible pérdida.

16 de septiembre.

HORMILLA

El alcalde y concejales de este pueblo nos remiten un largo escrito haciendo constar: Que aquel Municipio goza de fama y reputación en toda la provincia por su buena administración, teniendo cubiertas todas sus atenciones y miles de pesetas sobrantes en el Banco de España.

Que confiados sin duda en este prestigio, acudieron en 1900, cinco contratistas a una subasta de obras de traida de aguas potables, no obstante no disponer sino de las dos terceras partes del dinero, importe de las obras y consignarlo así en la condición 23.

Que en octubre de 1901 tuvo que rescindirse el contrato por incumplimiento grave por parte del rematante, al que se le había pagado mes por mes, las obras ejecutadas.

Y que puestos de acuerdo el Ayuntamiento y el Municipio, se formó expediente adicional con aumento

de precios en ciertas obras, el cual, aprobado por la superioridad se anunció a subasta para el día 13 de agosto último, en que no hubo licitador.

Después, como rectificación a lo dicho por nuestro corresponsal, dicen los citados concejales:

Que no les parece largo el tiempo invertido en tramitar el expediente dado lo voluminoso que es, y los trámites necesarios, por lo cual debe gratitud Hormilla al Gobierno civil y oficina de Obras públicas.

Que el Ayuntamiento está satisfecho de los trabajos del ingeniero don Alvaro Bielza y además agradecido por haber hecho gratuitamente todos sus trabajos a contar del año 1900.

Y que la subasta del día 13 se hizo con legalidad, sin que hubiese la menor protesta.

Termina el escrito con una afirmación que nadie pone en duda, y es «que tengan fe y confianza los contratistas que deseen tomar parte en la subasta anunciada para el día 24 del corriente, de que el comportamiento del Municipio ha de ser en la licitación, en las obras y en los pagos, legal, puntual y honrados».

DE ALAVA

LAGUARDIA

En vísperas de fiestas

No se habla de otra cosa sino de los toros de Logroño. Reverte y los dos Bombas son los tipos de actualidad en Laguardia desde que hemos recibido los programas modernistas que anuncian las corridas de esa ciudad.

Aquí todos pensamos en el día tan apetecido de San Mateo, para alegrarnos de estos nuestros tristes lares y confundirnos en Logroño entre la muchedumbre bulliciosa que circulará por los espaciosos salones del Espolón.

Este año habrá de ser mayor la afluencia de forasteros en Logroño, de Laguardia por lo menos. Según mis noticias se establecerá un servicio de coches desde este pueblo a esa ciudad los días 21 y 22 y este medio de locomoción será acicate bastante a determinarnos a ir a los toros ya que nos brindan tanta comodidad.

El coche saldrá de aquí a las ocho y media de la mañana y regresará de Logroño a las doce de la noche, después de la salida del teatro.

Pueden aprovecharse, por tanto, de la expedición, los vecinos de Leza, Párganos, Navaridas y Elvillar, sólo con acudir con puntualidad a Laguardia a la hora de partida.

Unos disparos

Se han recibido en este Juzgado de instrucción las primeras diligencias practicadas por el juez municipal de Pipaón en averiguación del autor de los disparos hechos en dicha villa en la madrugada del día 15. Parece ser que de lo actuado hasta la fecha no resultan cargos contra persona determinada, ignorándose también si ha ocurrido lesión alguna.

El sumario ha pasado a la escribanía del señor Gardeta.—R. de C. 16 de septiembre.

Sección Religiosa

SANTOS DE ROY 18 DE SEPTIEMBRE.— Santos Tomás de Villanueva, arzobispo de Valencia; José de Cupertino, confesor; Ferruelo; y Santos Sofía e Irene, mártires.

SANTOS DE MAÑANA 19 DE SEPTIEMBRE.— Ayuno.—Tempora.— Santos Jenaro y compañeros, mártires; Rodrigo de Silos; Santa María de Cervellón; y el Beato Alfonso de Orozco.

Registro Civil

Inscripciones verificadas el día 17: Nacimientos.— Ninguno. Defunciones.— Luisa Jiménez Trevijano, de Logroño, de 21 meses. Matrimonios.— Ninguno.

A VISOS Y NOTICIAS

Advertimos a nuestros suscriptores de fuera de la capital que el día 1.º de octubre próximo pondremos en circulación para el cobro los recibos pendientes de pago por los abonos que terminan en fin del mes actual, con el recargo consiguiente, según se expresa a la cabeza del periódico.

Como es de suponer que con motivo de las fiestas de San Mateo vendrán personas de la mayor parte de los pueblos de la comarca, pueden nuestros suscriptores aprovechar esta ocasión para ponerse al corriente en sus pagos, evitándose el correspondiente recargo.

Han regresado de su excursión veraniega el inteligente contratista de obras públicas don Alejandro Ganzabal y su bella y graciosa sobrina Teresa.

Para Pradillo, con objeto de comenzar los preliminares para establecer una fábrica de fluido eléctrico para el servicio de varios pueblos de la Sierra, ha salido don Francisco del Campo, que en otras instalaciones ha probado su competencia en esta clase de trabajos.

De Tarragona, donde presta sus servicios, ha llegado el antiguo y competente funcionario de Hacienda don Rafael Córdón.

De paso para Madrid en su viaje circular, se hallan en Logroño el doctor don Emilio Lletget con su familia y el inteligente profesor de frances don Juan Bautista Izoulet.

Se acaban de recibir en el comercio de Demetri Díaz magníficos surtidos en géneros de gran fantasía para señoras; como también una preciosa colección de capas para los gustos más delicados.

Portales, 46, Logroño.

La Junta de asociación de ganaderos de la villa de Barriobusto (Alava), anuncia vacantes las plazas de guarda-ganados mular y cabrío, dotadas con 66 robos de trigo al año la primera y 80 la segunda, satifechos mensualmente por partes iguales. Las condiciones se hallan de manifiesto en la secretaría del Ayuntamiento. Las solicitudes serán dirigidas al señor presidente de la Asociación. Se admiten hasta las diez del día 20 del corriente mes.

Nuestro distinguido amigo el festivo y chispeante escritor don Pablo Parellada, conocido en el periodismo y en el teatro bajo el pseudónimo de Melión González, ha sido ascendido a teniente coronel de ingenieros, por lo cual le felicitamos sinceramente.

Un buen dentífico es como la buena música. Jamás pasa de moda. Por eso cuenta 32 años de vida, y se venden por una sola casa de Madrid, la de D. G. García (Capellanes, 1), 20.000 frascos al mes de Licor del Polo, el mejor dentífico del mundo.

Cherizos de sierra hechos de enero, salchichón cular de Vich, y jamones especiales. De venta ultramarinos de Santiago Royo, Colegio n.º 17. NOTA. Café tostado, Puerto Rico, superior, a 5 pesetas kilo.

La casa Henry Garnier y Compañía, por mediación de su representante en esta don Tomás Fernández, ha remitido dos cajas de sus cognacs y licorero para el concurso de tiro.

Tanto por haber llegado tarde para la distribución de premios, como por lo poco conveniente para la seguridad del pulso de los tiradores, será lo más probable y acertado que el licorero y el cognac sirvan de reconstituyente a los madrugadores que asistan a certamen.



Immensos surtidos de novedades de SOMBREROS Y GORRAS La gran marca CHRYSTAL LONDON único punto de venta en esta plaza PABLO DULIN Portales, 40

GRAN GANGA.—En Casalarreina se venden una charrette y una berlina, casi nuevas. También se vende un tilburí.

Los que deseen adquirir dichos carruajes pueden tratar con don José Furnier ó su mayordomo.

La Junta directiva del círculo «La Fraternidad» acordó obsequiar a los socios y señoras que acompañen con dos bailes que se celebrarán los días 21 y 23 del actual a las once de la noche.

Asistirá la sección de música del regimiento de Bailén.

La acreditada Academia de «Teneduría de Libros», «Aritmética mercantil», «Francés» y «Caligrafía» que tan excelentes resultados ha dado en cursos anteriores, dirigida por profesores de reconocidísima competencia, en esta capital, calle del Mercado, núm. 19, piso 1.º, reanuda sus sesiones nocturnas de 8 a 10, por módicos precios, para que la puedan utilizar hasta las familias menos acomodadas.

Los individuos que deseen matricularse pueden dirigirse a don Guillermo Moneo, en la calle de la Compañía, 6 a don Ildefonso Moreno, en la del Mercado arriba citada.

Para trajes marineros, Burgos. Se necesita una oficial que sepa cumplir con su obligación. San Bartolomé, 6.

La Representación del Tiro Nacional en Logroño, invita a la prensa local y a los corresponsales de la de Madrid para que puedan asistir al certamen durante los dos días en que tendrá lugar en el Polígono situado en el camino de Laguardia.

MUNDOS, MALETAS, bastones, dijes de capricho, y cajas de cartón para confiteros, en el comercio DE TRINIDAD TORRES

La Compañía de Maderas Sierra, 4, Bilbao.

Con dirección a Calahorra, pasó ayer por esta estación el señor arzobispo de Burgos.

Orejones de melocotón, superiores, se venden en el Pabellón de la Plaza de Abastos a siete reales kilo.

Se ha suicidado en la cárcel de Miranda Rafael Montero, natural de Haro, según dicen algunos periódicos, preso por haber herido el lunes en la estación de Miranda, dos heridas leves a un sacerdote.

El desgraciado, cuyas facultades mentales no estaban buenas, ató dos pañuelos a la reja de su calabozo y se colgó, dando un triste espectáculo a las personas que pasaban por la plaza.

Habas especiales

PARA SIMIENTE Almacén de Delgado y Carrasco.

El que gasta desea aprovechar por esa razón el que necesita colocarse dientes para poder hablar y comer bien, acude a la consulta que en la calle de Sagasta, núm. 6, tiene el reputado cirujano dentista de la Facultad de medicina de Madrid don Basilio Gurrea.

Ayer regreso a Salamanca el obispo de aquella Diócesis, padre Cámara.

La persona que hubiese perdido ayer en la calle de Sagasta un pañuelo, con unas llaves y un décimo de lotería, puede recogerlo en nuestra Administración.

Sociedad Cooperativa Logroñesa

Acaba de recibirse: Queso Roquefort Queso bola extra Mantecadas de Astorga. En camino y llegará brevemente: Langosta y langostinos en latas y medias latas. Aceite andaluz verdaderamente superior.

El Ayuntamiento de Ezcaray ha solicitado autorización para celebrar una corridas de vacas el día 24 de los corrientes.

También el alcalde de Grañón en vista de la abundante recolección obtenida en aquél término municipal, ha dispuesto celebrar dos corridas de vaquillas en los días 28 y 27 de los corrientes.

González Sagasta, 14, Cirujano dentista TELEFONO, 68. Logroño.

En la botillería y casa de comidas LA FRANCESA, frente al teatro, se sirven comidas a todas horas, de hoy en adelante, con arreglo a lo que cada uno quiera gastar.

Han sido destinados al regimiento cazadores de Albuera que guarnece esta plaza, el primer teniente del arma de caballería don Félix Lestau Palacios, y el segundo, don Emigdio Vidal López.

PLAZA DE TOROS

Queda abierto el abonó para las corridas que han de tener lugar los días 21 y 22 del corriente, desde hoy hasta el viernes 19, a la una de la tarde.—La Empresa Los pedidos se harán a don Francisco M. Merino (Parrita).

Marie Brizard Benedictine Chastreus Verde y Amabillo se han recibido Ultramarinos finos Blanco y Negro

A algunas personas les ha llamado la atención que la banda militar no tome parte en las dos noches principales de las ferias, siendo de suponer que la distribución de actos se haya hecho de acuerdo por los directores de las músicas civil y militar.

Consulta general médico quirúrgica y especial para las enfermedades de los ojos, a cargo de don Ramón Castrovieja.—De 11 a 1.—Muro de las Escuelas, 30, principal.

Leche de cabra a 0'45 ptas. litro. «Cervecería Pons», Mercado, 46. j d

Ha regresado el alcalde de esta capital don Francisco de Paula Marín, habiéndose hecho ayer cargo de la Alcaldía y visitado al señor gobernador.

MODISTA.—Gervasia Salerni, ofrece sus servicios a todas las señoras que la honren con su distinción, en la seguridad de dejarlas complacidas. Calle del Mercado, núm. 61, 2.º, (junto a la farmacia de Lanzagorta).

Las composiciones que ha de ejecutar esta noche en el Espolón la música de Bailén, son las siguientes: Eldenrraf, pasodoble. Kothalmif. La navarra, mazurka; Calvist. Sinfonía de varias zarzuelas. Barbieri.

La cacería real. N. Cavallería rústicana, (intermedio) Mascagni. Teresa, walses. Pierrón.

BACALAO LANGA Y ESCOCIA se han recibido en casa de la viuda de H. Arza

La Guardia civil de San Vicente ha recogido una navaja a Gregorio Pérez Fernández.

Regalíz Pectoral L. B.

La superioridad de esta pasta sobre las otras pastillas, ha sido reconocida por todos los que han hecho uso de ella. Precio de la caja: 3 REALES, en todas las farmacias. Debe exigirse la marca L. B. en rojo, en la faja que rodea la caja. Fábrica en Bayona: L. LE BEUF

Procedente de la Corte llegó ayer la distinguida señora del gobernador civil de esta provincia don José Muñoz del Castillo, quien la noche anterior salió a Miranda con objeto de recibirla y acompañarla a esta capital.

A LOS FORASTEROS.—En la encuadración y centro de suscripciones de Mamerto del Río se hacen cuantos trabajos se relacionan con la encuadración; se suscribe a toda clase de obras y revistas, y se halla de venta el Mapa Postal de la provincia de Logroño.—MAMERTO DEL RÍO, Plaza de la Constitución (Portaliños), 16.

El presidente del Colegio médico provincial ha pasado una comunicación al señor gobernador civil, diciendo que un sujeto llamado José Giralt, habitante en el piso principal de la casa que en la calle Mayor ocupa el Colegio de farmacéuticos, se dedica a ejercer de curandero, engañando a personas incautas é ignorantes para sacarles el dinero.

Ayer salió para Madrid con objeto de tomar parte en las oposiciones de abogados del Estado, nuestro estimado amigo y paisano don Mariano Cañada.

De El Cortijo nos escriben que el día 15 terminaron las fiestas de gracias que ha celebrado aquél barrio. Hubo gaita, procesión, partidos de pelota y bailes particulares, sin que se lamenten ningún disgusto.

Añade nuestro comunicante que la recolección de cereales de este año apenas llega a la mitad de lo que se cogió el año anterior. De oliva se espera una cosecha muy corta. Las viñas estaban atrasadas, pero con las últimas lluvias han prosperado bastante.

Para colmo de los males que sufren los vecinos de El Cortijo, han sido descubiertos varios focos filoxéricos, la mayoría de ellos en el camino de Planabarquillos, término de la Rad.

HERNIAS (quebraduras)

Desviaciones de la columna vertebral, torceduras de piernas, prolapsus de la matriz, etc., etc.

Llegará a Logroño el director técnico del gabinete de ortopedia moderna de la calle de Fuencarral, número 29 de Madrid, y recibirá los días 23, 24 y 25 del actual en el Hotel del Comercio, de once a una de la mañana y de tres a seis de la tarde, a cuantas personas sufran dichos padecimientos y estén cansadas de gastar inútilmente su dinero en costosos é inútiles aparatos.

Los aparatos sistema americano patente, son contruidos todo de aluminio, y por lo tanto, de menos de la mitad de peso que los conocidos hasta hoy, y sus mecanismos son tan sencillos y útiles que hacen adaptar la pala al anillo de la hernia más voluminosa y rebelde, logrando su completa reducción y la curación en algunos casos.

Como es sabido que hay muchas personas que padecen hernias y se ven privadas de adquirir un buen aparato por el excesivo precio que hasta hoy han tenido los hechos a la medida, el representante de este gabinete recibirá gratis y llevará muestras de los distintos aparatos que se construyen, al alcance de todas las fortunas. Consulta en Logroño los días 23, 24 y 25 del corriente.

En Madrid, en el gabinete del director, Fuencarral, núm. 29.

El sábado último, al salir de una taberna de Arrigorriaga (Vizcaya) los individuos Ventura Arnáez Valencia, natural de Tafalla, y Eduardo Sanz Serrano, de Logroño, con otros amigos nombrados Benigno Martínez, natural de Abanto y Ciérvana, y Rosendo Pérez Díaz, oriundo de Casares (Lugo), rifeños y salieron a reducir las navajas, resultando herido Benigno Martínez con una herida de cuatro centímetros de profundidad en la espalda y Rosendo Pérez de otra herida en la región glútea.

El estado del primero es de bastante gravedad.

Fueron detenidos los agresores por la Guardia civil de aquel puesto.

RUIZ CIRUJANO DENTISTA

Mercado, 39, principal. Logroño

Telegramas

San Sebastián, 17—5 L

El Orfeón Navarro

En el primer expreso de esta mañana ha salido para Pamplona el orfeón de aquella capital.

La masa coral fué seguida del orfeón público que no ha cesado de vitorearla.

En la estación había una banda de música.

Al arrancar el tren se dispararon multitud de cohetes y se repitieron los vivas a España, Pamplona y San Sebastián.

El alcalde

También ha regresado a Pamplona el alcalde señor Viñas.

Ha sido acompañado hasta la estación por la Comisión organizadora del Concurso recientemente celebrado.

El señor Viñas ha expresado la satisfacción con que regresa a su tierra.

La jira

El Ayuntamiento se ha reunido hoy para convenir acerca de la forma en que ha de realizarse el día 21 la jira a que ha de concurrir el rey.

Concurso

Se trata de organizar un nuevo concurso de tiro, que, de llevarse a la práctica, tendrá lugar en la explanada que existe entre San Marcos y Choritoquieta.

A él concurrirán todas las fuerzas que se hallan de guarnición en esta capital, asistiendo el rey.

Apertura

En el Instituto provincial han empezado los preparativos para la apertura del nuevo curso.

Quiérese que el acto revista este año gran solemnidad y para ello se invitará a algunos profesores extranjeros.

La presidencia será ofrecida al ministro de Estado si en aquella fecha se encontrare aquí la real familia.

UNICA SUCURSAL
12, calle Sagasta, 12
LOGROÑO

MÁQUINAS SINGER PARA COSER
Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico.
Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis.

UNICA SUCURSAL
12 calle Sagasta, 12
LOGROÑO

GOTA LIGOR DEL DR. LAVILLE
REUMATISMOS
CLIN Y COMAR - PARIS
EN TODAS LAS FARMACIAS.

PUNTOS DONDE SE HALLA DE VENTA
LA RIOJA
En Madrid, Puesto de periódicos de don Manuel Bue...

Sección de Haro
DIONISIO DEL PRADO
HARO
Fabrica de Alcoholes, Aguardientes y Licores
Sulfato de cobre y azufre flor sublimado en buenas condiciones de venta

B. LARRAMENDI
GRABADOR EN ESTALAMA
Fabricante de Sellos en Cuesturas
Especialidad en sellos para los Ayuntamientos...

SALUSTIANO MARRODAN
LOGROÑO
Fundición de hierro y Talleres de construcción de máquinas
FABRICA DE CAMAS
Móviles de hierro
COM FUERZA ELÉCTRICA.

DE VITAL INTERÉS
PARA LAS SEÑORAS
El Jabón de Hiel de Vaca comunica al cutis la más perfecta blancura...

Depósitos de materiales de albañilería
DE MARIANO GRANDE
Calle del Banco de España, núm. 9.-HARO.

Debilidad de la Garganta
¿Siente usted como un cosquillo constante en la garganta? ¿Se cansa usted pronto con frecuencia?...

SOLUCION BENEDICTO
DE GLICERIO-FOSFATO DE CAL CON CREOSOTAL
Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos...

Mensajerías Marítimas
DE BURDEOS
Agencia de vapores fundada el año 1867
Facilita pasajes para Montevideo, Buenos Aires y otros puertos de América.

SANATORIO QUIRURGICO DEL D. MADRAZO
SANTANDER
Por satisfacer todas las exigencias que la moderna cirugía reclama, hallase este centro colocado a la cabeza de las damas de su indole.

El Pectoral de Cereza del DR. AYER
cura la debilidad é inflamación de la garganta, y lo realiza porque es un remedio calmante y curativo de suma eficacia.

Línea de vapores Serra y La Flecha
Línea de Puerto Rico
SERVICIO REGULAR ENTRE SANTANDER Y LA ISLA DE PUERTORICO
por los grandes y magníficos vapores nombrados Benita, Serra, Ida, Paulina, Rita y María

Pablo Haehner
BILBAO
ESTANÇO
Estañío en lingotes de una pureza de 99.80 por 100, 98 por 100, 97 por 100, 96 por 100, 95 por 100.

LA POLAR.
Sociedad Anónima de Seguros
100 millones de pesetas de Capital
50 millones depositados
Administrador Depositario EL BANCO DE BILBAO

EXQUISITOS
CHOCOLATES
RR. PADRES
BENEDICTINOS
LOS QUE DESEEN TOMAR EL MAS PURO É HIGIENICO DE LOS CHOCOLATES DEBEN PROBARLOS EN LA SEGURIDAD DE QUE LOS ENCONTRARAN DE SU AGRADO.

TALLER DE TONELERÍA DE P. LÉPINE
Compra y venta de enseres nuevos y usados de todas clases.
Reparaciones a precios económicos.

Esencia pura de Zarparrilla
DE ARMISEN
El mejor depurativo de la sangre: evita los ardores, erupciones, irritaciones de la garganta, etc.

SOLUCION PAUTAUBERGE
al Clorhidro-Fosfato de Cal Creosotado
El remedio (las ENFERMEDADES DEL PECHO más eficaz) las TOSES RECIENTES Y ANTIGUAS para curar: las BRONQUITIS CRÓNICAS

De venta en la confitería de la señora viuda de Galve.

FOLLETÍN DE LA RIOJA (58)
EL CRIMEN DE ROCHEVILLE
POR Javier de Montepin
—Es posible y hasta probable que así sea, pero pronto me comprenderá V. Ya hemos llegado. Su tío de usted (un hombre honrado, si los hay, y a quien yo profeso gran afecto), le ha recomendado a V. hece poco que tenga valor y fortaleza. A mi vez yo le digo a V.: No se deje V. abatir por la desgracia. Tenga V. confianza. El carruaje se detuvo.

este hombre ha producido en mí tan cruel emoción, que mi corazón está oprimido y no sé lo que me pasa. No solamente no tengo necesidad de comer, sino que creo que no volveré a tenerla en la vida.
—¡Bah, bah! No olvide V. el proverbio: ¡El comer y el rascar todo quiere empezar!
Yo también he experimentado durante mi vida emociones vivas y jamás he consentido que subyuguen a mi estómago. La primera cucharada de sopa pasa con dificultad, ya lo sé, pero pasa y las demás la siguen. ¡Es necesario sostenerse! Una buena botella de vino añejo devuelve á uno la calma y el juicio. Cerca de aquí hay un restaurant modesto. Vamos á beber... yo le haré á V. compañía tomando un bocadillo. Por lo demás es necesario que hablemos.
El ex-zuavo siguió dócilmente al agente de policía, y los dos, penetrando en el restaurant, tomaron asiento junto á una mesa y se hicieron servir.

he equivocado. ¿A que se encuentra V. mejor, mucho mejor que antes?
—¡Ya lo creo!—dijo el ex-zuavo.—¡Vergüenza me da confesarlo!
—¿Por qué?
—Los instintos del cuerpo debieran callar cuando el corazón sufre.
—Dios, que sabe bien lo que nos conviene, lo ha dispuesto así. Por otra parte, no le faltan á V. algunos motivos de consuelo.
—¿Cuáles?
—Por el pronto, hemos llevado á efecto la prisión de Jorge Pradel, gracias á V. Es el principio de la venganza.
—Sí, es cierto; pero, el castigo del asesino no puede devolver la vida ni á Marieta ni á su padre.
Ha dicho V. el asesino. ¿Cree usted que el teniente es el autor del doble crimen de Rocheville?
Sidi-Coco miró á Jovín con estupor.
—No es la primera vez que me hace V. esa pregunta. ¿Se acuerda usted que me habló V. del mismo modo en Rocheville la víspera del entierro de las víctimas?
—¡Ya lo creo que me acuerdo! Y, sin embargo, me mostraba usted pruebas irrecusables. En primer lugar, me leyó V. las declaraciones de los testigos; después me enseñó V. la petaca olvidada en el cuarto, y yo exclamé al verla: «¿Cómo castigará ese tigre que ha tomado forma humana; á ese monstruo en quien yo tenía tanta fe, y á quien profesaba tanto cariño? La muerte en el cadalso para semejante hombre, es po-

co». Entonces, poniendo V. su mano sobre mi hombro, me dijo: «Según eso, está V. convencido de que el crimen de Jorge Pradel se halla suficientemente probado.» «Mil veces sí, replicó yo. «No abriga V. ninguna duda? «Insiste V.» «Acaso es posible tenerla?» dije yo á mi vez.
—Y entonces guardé silencio,—exclamó Jovín.
—Cierro.
—Pues hoy le hago á V. la misma pregunta.
—Y yo respondo del mismo modo y repito como entonces: «Acaso es posible la duda?
—Sí,—dijo el agente de policía con voz segura.
—¿Ha cambiado en algo la situación de las cosas?
—No.
—¿No acusaban al teniente las más formidables apariencias?
—Sí, y aun le acusen; pero, ¿qué prueban las apariencias? Pesaban sobre V., en el momento de prenderle a bromadoras demostraciones de que era V. el autor del crimen; el juez de instrucción lo dudaba, y por eso le mandó á V. prender. Todo hizo abrigar algún riesgo: sin embargo V. no era culpable.
—Entonces, ¿Jorge Pradel?
—¡Ah, amigo mío! Jorge Pradel es inocente!
—¿Tiene V. pruebas de ello?
—Desgraciadamente, no; pero poseo la más profunda combinación; aun diré más: tengo la certeza, y yo jur, por mi nombre que, ó no soy quien soy, ó al fin y al cabo conse-

guiré que participe la justicia de mi modo de ver.
—Entonces, ¿quién ha podido cometer el asesinato de Santiago Landry y Marieta?
—Un desconocido á quien conoceremos algún día. Un desconocido que, dotado de una espontánea audacia y una habilidad prodigiosa, ha logrado representar perfectamente la individualidad de Jorge Pradel.
El ventrílocuo se asombró.
—¿No cree V., como yo, que todo esto llegará á explicarse?
—Francamente,—dijo Sidi-Coco,—creo que tiene V. razón, y lo que me extraña es que no se me haya ocurrido á mí también.
—Nada tiene de extraño, su profesión de V. no le impone esos esfuerzos de imaginación... Usted no pertenece á la policía... y ni aun el juez de instrucción, cuyo deber es adivinar los enigmas, tampoco ha pensado en ello.
—Entonces,—dijo el ventrílocuo,—seguro como está V. de la inocencia de mi teniente, ¿por qué ha procedido V. á su arresto?
—Porque ese era mi deber. En ciertos casos yo no soy más que un instrumento pasivo... El juez manda, yo obedezco la orden que da... ¿Cuando V. servía en el ejército, discutía V. sobre la consigna que le daban?
—Nunca.
—Yo también soy soldado; soldado de la ley y de la justicia, y obedezco sin chistar.
—De todo lo que hablamos,—añadió Sidi-Coco,—deduzco que mi teniente no tendrá necesidad, para recuperarse, de libertad mas que de explicarle que es lo que ha hecho en París, mientras asesinaban en Rocheville á la pobre Marieta y á su padre.
—No basta que lo explique, necesitará probarlo.
—¿Y quién podrá impedirselo?
—Lo ignora; pero quizás esa explicación sea menos sencilla de lo que parece. ¿Quién sabe si algunos cómplices del asesino han tendido á Jorge Pradel un lazo, mientras que iba á representarle á Rocheville, un diestro y miserable criminal?
—¿Me da V. miedo!—murmuró Sidi-Coco.
—No hay que asustarse,—replicó el agente de policía.—He querido mostrar á V. todas las dificultades posibles y casi probables de la situación, porque tendrá necesidad de V. no solo para demostrar la inocencia del oficial, sino para descubrir á los verdaderos culpables y echarles mano.
—¡Ah!—replicó el ventrílocuo con exaltación,—ahora tengo que cumplir una doble misión, la de vengar á Marieta y la de pedir perdón á quien he ultrajado tan cruelmente esta noche. Y esta misión la cumpliré aunque me cueste la vida. ¿Que es necesario hacer?
—En primer lugar, volver mañana á Ronen: es casi seguro que recibiremos orden de conducir allí al prisionero. Usted me acompañará y una vez allí veremos. Tengo algunos proyectos.
—¿Cuáles?

dió Sidi-Coco,—deduzco que mi teniente no tendrá necesidad, para recuperarse, de libertad mas que de explicarle que es lo que ha hecho en París, mientras asesinaban en Rocheville á la pobre Marieta y á su padre.
—No basta que lo explique, necesitará probarlo.
—¿Y quién podrá impedirselo?
—Lo ignora; pero quizás esa explicación sea menos sencilla de lo que parece. ¿Quién sabe si algunos cómplices del asesino han tendido á Jorge Pradel un lazo, mientras que iba á representarle á Rocheville, un diestro y miserable criminal?
—¿Me da V. miedo!—murmuró Sidi-Coco.
—No hay que asustarse,—replicó el agente de policía.—He querido mostrar á V. todas las dificultades posibles y casi probables de la situación, porque tendrá necesidad de V. no solo para demostrar la inocencia del oficial, sino para descubrir á los verdaderos culpables y echarles mano.
—¡Ah!—replicó el ventrílocuo con exaltación,—ahora tengo que cumplir una doble misión, la de vengar á Marieta y la de pedir perdón á quien he ultrajado tan cruelmente esta noche. Y esta misión la cumpliré aunque me cueste la vida. ¿Que es necesario hacer?
—En primer lugar, volver mañana á Ronen: es casi seguro que recibiremos orden de conducir allí al prisionero. Usted me acompañará y una vez allí veremos. Tengo algunos proyectos.
—¿Cuáles?